
! 松江区文汇路整改前路两旁常见脏乱现象 资料照片

! 青浦区浦仓路夜排档整治前!左"后!右" 资料照片

! ! ! !松江大学城园区是上海首个
大学城，经过十几年的发展，已经
成为松江区的新“名片”。漫步园
区，绿树红花，建筑优美，但“最美
大学城”的主要干道文汇路，一度
成为影响“最美”的不和谐音符。

在松江区有关部门的联合整
治下，一度脏乱的文汇路如今已焕
然一新。更令人欣喜的是，来自松
江区市政市容联席办的消息称，有
关正谋划重新规划这条路，在目前
软件管理已见成效的基础上，争取
明年进行相关硬件改造，“让文汇
路不再为大学城‘抹黑’，而变成
‘添彩’”。

新法治愈!牛皮癣"

文汇路是松江大学城内一条
主要干道，长近 !公里，连接大学
生宿舍区，每天从早到晚人流、车
流如织，也由此带来了一系列的问
题———乱设摊、乱张贴、乱涂写、乱
刻画、乱停车、乱丢垃圾……记者
在这条路上遇到的大学生小夏说，
大概一年前，文汇路的情形与美丽
整洁的校园环境格格不入，“学生
族消费水平都不是很高，所以各种
小吃摊沿马路一字排开；小广告简
直是铺天盖地，有的电线杆上小广
告一张覆一张能叠上三四层……”
但如今，之前的这些乱象已基

本消失，这与区市政市容联席办和
方松街道的相关措施紧密相关。例
如针对乱设摊，方松街道采用疏导
点建设管理办法，订购了 "#辆摊
位车，并制定了疏导点建设方案，
拟定了委托社会管理公司管理的
办法，规范疏导点。针对文汇路遍
布街头巷尾的乱张贴、乱涂写、乱
刻画，区市政市容联席办也推广市
场化运作模式，委托社会公司以氟
硅抗“牛皮癣”专用涂料对文汇路及
周边道路两侧电线杆、配电箱、广告
牌、候车站部分立面进行粉刷，累计
达 $"!%&'()平方米。有了这种专用
涂料，即便小广告再次贴上去，也很

容易撕下来，再加上专人盯防，小
广告现象得到有效遏制，道路基本
实现了墙面清的好态势。

打造示范样板路
有些现象从“表面”入手，就可

以得到改观，但有些问题却需要从
“里子”着手，才能从根本上扭转。
松江区通过健全综治管理机制、建
立长效管理协调机制、创新校地共
建共管机制等方式，关注文汇路上
的食品安全，杜绝跨门营业，引导学
生提高文明素养，养成文明习惯。

方松街道综治办工作人员加
强了与大学城管委会和大学城派

出所的联系，定期走访排摸存在的
不稳定因素，落实街道安监队安排
人员，负责文汇路食品、消防、安全
生产和特种设备监管，并由松江新
城城市综合管理中心对文汇路市
容管理中出现的顽症定期或不定
期开展联合执法和整治。
在文汇路日常市容管理中，建

立健全了一系列管理制度。如建立
了划块包干制度，清除小广告、捡
拾零星垃圾、整理停放自行车、纠
正跨门经营；建立门前三包制度，
确保门前整洁；建立街面巡查制
度，督促检查市容管理人员到岗到
位情况，整治乱设摊等违规行为。

还加强与物业公司的协调机制，区
市政市容联席办及方松街道主要
领导会定期与新桃园、致诚、教寓
等物业公司及市教委后勤管理中
心负责人召开会议，对物业保洁工
作提出要求和整改意见。
此外，方松街道通过地校联手，

组织和动员学生积极参与文汇路日
常管理，进一步消除文汇路脏乱差
等现象，努力使之成为学生参与社
会管理的实践基地，成为地校联动、
联勤、联管的示范样板路。

明年有望再升级
据区市政市容联席办介绍，文

汇路自 "**$年建成后，路边冒出
了多家商店、饭店，但缺少规划，店
招、店牌较杂乱，缺少美感，有的路
段还出现了地砖破损的情况。
“经过一段时间的综合整治，

文汇路面貌已大为改观，但离‘最
美大学城’的要求还是有一定差距
的，可以说软件管理已经上去了，
硬件设施上却仍有‘硬伤’。”区市
政市容联席办相关负责人表示。据
透露，松江区有关部门已向市绿化
市容局上报情况，计划聘请专业的
设计公司，对文汇路的店招、店牌
进行梳理、统一设计，文汇路的市
容环境有望在明年再次升级。

本报记者 金志刚

用新技术!新材料!新思路建设"最美大学城#

文汇路昔!抹黑"今!添彩"

! ! ! !志愿者用指甲一点
点抠去小广告###这是感
人的$ 但是文汇路用新涂
料从技术层面解决 !牛皮
癣"难题$更具推广意义%

上海应该比国内其他城市
更具条件&更该思索$如何
用新技术&新材料&新思路
进行城市管理%
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! ! ! !夜排档一旦形成“气候”，想要
整治，难度非常大。在青浦区夏阳
街道浦仓路上，就有一个形成“气
候”的夜排档市场，多年来屡次整
治，“城管一来，马上收摊；城管一
走，迅速回潮”，成为顽疾。今年夏
天，青浦区城管大队和夏阳街道城
管中队结合青浦区国家卫生区复
审工作和全国第一个“生态文明
区”创建活动，在夜排档整治活动
中，引入了社会力量参与管理，效
果明显，“如今浦仓路上凌晨 $"时
半之前已看不到一个夜排档。”

夜排档扰民
浦仓路全长约 $(**米，最早

是沿街小区底楼朝街面开出了一

些店铺，其中不少是饮食店，浦仓
路也因此成了青浦城区远近闻名
的“餐饮一条街”，聚集了大大小小
!%*多家商店、饭店。据夏阳街道
城管中队在今年整治浦仓路夜排
档之前的排摸数据，白天大约有
$"*家店铺存在跨门营业的情况，
到了晚上，有 !%家夜排档。“这些
夜排档，有的本身就是餐饮店，有
的则是餐饮经营者租下房产中介、
早餐点等商户的晚上营业时间，加
入到夜排档之列。”夏阳街道城管
中队中队长褚建明说。
问题也随之而来，这些夜排档

几乎全都侵占人行道经营，有的甚
至延伸到机动车道，阻碍行人行走
或汽车行驶，非常危险；营业时间

往往从下午四五点钟一直到凌晨三
四点钟，油烟、噪音吵得楼上居民无
法休息，清晨则留下一大堆一大堆
的垃圾，让环卫工人叫苦不迭。

!攻心战"劝退
今年夏天来临之前，夏阳街道

决心对浦仓路夜排档来一次“史上
最强力的整治”，第一步自然是展
开“宣传攻势”，印制了 !**余份告
知书发放到各经营业主手上，对相
关业主提出了规范经营的要求；在
城区范围主要干道上悬挂了 $&条
横幅，对广大市民进行宣传，力求
得到居民的支持和理解。

接下来，为了减少冲突，避免
矛盾激化，夏阳街道城管中队召开

了夜排档经营业主座谈会，“!%家
业主来了 !!家。我们也换位思考，
替业主着想，说明不是不让深夜营
业，但必须杜绝跨门营业，更不允
许占道摆放桌椅。”褚建明说。一番
“宣之以法、晓之以理、动之以情”
后，经营业主们纷纷表示会在保障
正常权益的基础上，全力配合城市
管理的相关工作。同时，城管与居
委会还和周边居民召开座谈会，鼓
励群众积极参与市容管理、监督，
共建良好市容环境。
“攻心战”取得了不小的战果。

通过宣传和劝退，跨门营业的商户
几乎绝迹，一些租用非餐饮店铺开
设夜排档和占道设摊的商户，也纷
纷提前退出夜排档经营。

外力助!高压"

“不说就管，管起来难；说了不
管，等于白说。”扰民夜排档就是如
此，部分业主看到管得松了，就会
蠢蠢欲动，重新把桌椅摆上道，这
个这么做了，没人管，那个也会效
仿，新的“不好的气候”由此形成。
因此，加强管理是非常有必要的，
最有效的办法只能是蹲点、固守。
但是，夏阳街道城管中队总共

也就 "&个人，其中 +名女性，管辖
的面积超过 ", 平方公里……"&

个人不是三头六臂，也不能不眠不
休。街道因此创新性地采用了聘请
社会力量参与管理的办法，从一家
保安公司外聘了七八十人，“当然，
这些外聘人员没有执法权，但发现
苗头可以向执法人员汇报，我们再
组织力量前去执法。”

就浦仓路来说，每晚 -时 !*

分至次日凌晨 *时 !*分（有时甚
至到凌晨 !时），必有 &名城管执
法人员带领约 "*名社会补充力量
人员固守在街面上。在这样的“高
压”下，跨门、占道夜排档只能销声
匿迹，而坚持一段时间下来，食客
们发现这里没有了露天夜排档，自
然来得越来越少，“另一种气候”也
就形成了：想吃夜宵，有，店铺里面
请，但占道的夜排档再也没有了。

本报记者 金志刚

引入社会力量参与城管见成效

夜排档终于不再成!气候"

! ! ! !当今社会是多元的$

就夜排档而言$需求是多
元的$ 整治也是多元的%

整治应考虑消费者&经营
户的诉求' 整治过程中$

也可引入社会力量$这不
仅包括市场化因素$也包
括社会志愿力量%
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